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Alice Salomon Hochschule Berlin  

Beschlussprotokoll 
Akademischer Senat 

 

am 11.01.2022, 10:00 – 13:10 Uhr 

 

Teilnehmer_innen: 

Regina Rätz (Hauptv.), Barbara Schäuble (Hauptv.), Utan Schirmer (Hauptv.), Anja Voss 

(Hauptv.), Christian Widdascheck (Hauptv.), Elke Kraus (Hauptv.), Lutz Schumacher 

(Hauptv.), Susanne Gerull (Stellv.), Johannes Verch (Stellv.), Nina Müller (Hauptv.),Meryem 

Yildiz (Hauptv.), Marc David Ludwig (Stellv.), Jana Ennullat (Hauptv.), Stefanie Lothert 

(Hauptv.), Conny Bredereck (Stellv.), Peps Gutsche (Stellv.), Sabine Toppe (Stellv.), Bettina 

Völter (Rektorin), Olaf Neumann (Prorektor), Jana Einsporn (Kanzlerin), Antonia Meißner    

(Frauen*büro), Birgit Scherzer (Personalrätin), Hedwig Griesehop (Studiengangsleitung), 

Raimund Geene (Studiengangsleitung),  Jennifer Sainte-Luce (Protokoll) 

 

Tagesordnung 

TOP 6: Genehmigung der Tagesordnung öffentlicher Teil 

TOP 7: Bericht der Hochschulleitung  

TOP 8: Anfragen an die Hochschulleitung 

TOP 9: Hochschulentwicklungsplan der ASH Berlin, insbes. 

Entwicklungsperspektiven  

TOP 10 

027: 

Lehrplanung für das SoSe 2022 für die Studiengänge (siehe Antrag) 

TOP 11 
028: 

Stellungnahme der EPK zu einem „Diskriminierungs-/Diversity-Passus“ bei 

Ausschreibungen 

TOP 12 
029:  

Ausschreibung Professur klinische Pflege 

 

TOP 13  
030: 

Leitbild Lernen und Lehren 

 

TOP 14 
031: 

Beteiligung der ASH Berlin an der bezirklichen Aktion Noteingang 

   

TOP 15 
032: 

An-Institut BIKA e.V. Berlin und Verlängerung Kooperationsvertrag 

 

TOP 16: 

 

Wahl/Nachwahl von Mitgliedern in Kommissionen 

 

TOP 17: Verschiedenes 
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Nicht öffentlich (vergl. Anlage): 

TOP 1: Genehmigung der nicht öffentlichen Tagesordnung 

TOP 2 025 Empfehlungen der Stg-Leitung für eine Gast-Professur Physio-Ergotherapie 

im SoSe 2022 und WiSe 2022/23 

TOP 3 026 

 

 

TOP 4 033 

Empfehlungen der Stg-Leitung für eine Gast-Dozentur BASA-online im 

SoSe 2022 

 

Besetzung der Gast-Dozentur im Bachelorstudiengang Pflege im SoSe 2022 

TOP 5  Wahl von Berufungskommissionsmitgliedern 

  

 
 

TOP 6: Genehmigung der Tagesordnung öffentlicher Teil  
 

Es wird nach dem Protokoll zur letzten Sitzung gefragt, welches noch nachgereicht wird. 

 

Eine weitere Nachfrage betrifft den bisher bei jeder Sitzung aufgeführten TOP „Arbeitsweise 

des AS“: Aufgrund der neuen Geschäftsordnung kommt nun – wie zu Zeiten vor dem SoSe 

2021 – der TOP „Arbeitsweise des AS“ zu Beginn jeden Semesters auf die Tagesordnung. 

 

Der Bericht Berater_innennetzwerk Antidiskriminierung ist nicht auf der TO, kommt im 

Februar auf die TO. 

 

Es erfolgt eine kurze Vorstellung der neuen Geschäftsführung der Fachbereiche, Julia Müller 

und Julian Plenefisch In dieser Zeit läuft die Abstimmung über die TO. 

 

Die Tagesordnung wird mit 14 : 0 : 0 genehmigt. 

 

 

TOP 7: Bericht der Hochschulleitung 

 

Kanzlerin: 

Schreibweise ASH Berlin durch das novellierte BerlHG geändert: Alice-Salomon-Hochschule 

mit Veröffentlichung des Gesetz- und Verordnungsblattes Nr. 70 am 24.09.2021 „Gesetz zur 

Stärkung der Berliner Wissenschaft“ erhält die ASH Berlin eine neue  

Schreibweise, die wir hier gerne festhalten möchten:  

Die offizielle Schreibweise Alice-Salomon-Hochschule Berlin findet Anwendung bei der 

Erstellung von Zeugnissen, Urkunden, Amtlichen Mitteilungen, Dienstpost 

Senatsverwaltungen etc. 

Wie bisher wird seitens der Senatskanzlei Wissenschaft und Forschung der ASH Berlin ein 

gewisser Spielraum bei der Schreibweise eingeräumt, die eigene Außendarstellung 

(Briefkopf, Logo etc.) zu gestalten. Die Art der Verwendung von Bindestrichen im 

Hochschulnamen der ASH Berlin wird demnach nicht beanstandet werden, solange 

sichergestellt ist, dass es im Rechts- und Geschäftsverkehr nicht zu Verwechslungen oder 

Unklarheiten kommen kann. 
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Bericht aus dem Personalbüro 

 Intranet neuer Zeiterfassungsbogen 

 Prozessbeschreibung zur Durchführung von Bewerbungsverfahren der 

Tarifbeschäftigten im Intranet veröffentlicht 

 Urlaub und Zeiterfassung 

 

Personalrat hat der Dienstvereinbarung zugestimmt: vom 27.12. - 30.12. jeden Jahres sind 

Betriebsferien. Unabhängig davon bittet die HSL bis spätestens 31.01. Urlaub im 

Personalbüro für alle Abteilungen und Mitarbeiter_innen der Verwaltung zu hinterlegen. 

 

Bei Ausscheiden wird der Urlaub nicht ausgezahlt, der Urlaub muss genommen werden.  

Es wird ein Laufzettel erarbeitet für ausscheidende Personen. 

 

Bericht aus dem Bereich Facility Management 

Diebstahlsanzeigen direkt an den Bereich Facility Management als zentrale Dienststelle 

wenden. 

 

Anfang Dezember gab es die Rückmeldung, zu besserer Technik-Ausstattung: 8 Tablets 

sind aus einem Projekt zur Verfügung gestellt worden. Diese können zur Vergabe beim 

Haushalt angefragt werden. 

 

Arbeitsschutzunterweisung findet online statt: Arbeitgeber ist verpflichtet dies 

durchzuführen, Arbeitnehmer ist verpflichtet daran teilzunehmen 

(gilt für Beamte und Tarifbeschäftigte). 

 

Arbeitsplätze am Fritz-Lang-Platz, 4. Etage 

 

Für ca. 9-10 Projektmitarbeitenden können dort flexible Arbeitsplätze zur Verfügung gestellt 

werden. 

Wichtig hierbei zu wissen: es ist keine Reservierung der Arbeitsplätze möglich, denn es sind 

keine festen Arbeitsplätze. 

 

Datenschutzbeauftragte 
Mit der Datenschutzbeauftragten der ASH Berlin wurde die Aufnahme der "Datenschutzhinweise" 

beim Versand von E-Mails in die Signatur vereinbart, entsprechend dem folgenden Muster unter 

Verwendung des Links Datenschutzhinweise 

Die geänderte Signatur finden Sie im Intranet unter alice arbeitet | Arbeitsplatz | Computer. 

https://www.ash-berlin.eu/hochschule/datenschutz/datenschutzerklaerung/  

 

Familienbüro 

Jahrestagung: jede Hochschule ist verpflichtet, ab und zu eine Jahrestagung auszurichten, 

2023 kann die Jahrestagung diesmal nicht in Semesterferien angeboten werden, der Termin 

wurde in das Semester verlegt, daher sieht sich die ASH Berlin leider gezwungen, für 2023 

die Jahrestagung nicht in den Räumen der ASH Berlin stattfinden zu lassen, da aufgrund des 

Raummangels die Räume während der Semesterzeit den Studierenden und Mitarbeitenden 

vorbehalten sein müssen. 

 
Prorektor: 

Pandemiemanagement 

https://www.ash-berlin.eu/hochschule/datenschutz/datenschutzerklaerung/
https://www.ash-berlin.eu/hochschule/datenschutz/datenschutzerklaerung/
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Die nächste AS-Sitzung findet noch einmal online statt über BBB. 

 

 

Die derzeitige 4.Welle erfordert unsere Vorsicht im Umgang miteinander. Politischer Wille 

der Senatsverwaltung ist es, dass wir weiterhin eine Präsenzhochschule sind. Die 

unverzichtbare Präsenzlehre wird deshalb weiterhin aufrechterhalten und alle 

Veranstaltungen, die Lehrende mit ihren Studierenden vereinbart haben bzw. noch 

vereinbaren, können auch in Präsenz tagen. Auch die Berufungskommissionen werden 

weiterhin in Präsenz stattfinden. Das Sommersemester wird in Präsenz geplant.  

Neues zu BBB 

Eine neue Version BBB ist in Betrieb, die noch mehr lehrdidaktische Tools beinhaltet. 

Anmerkung: Im letzten AS wurde lediglich die Datenschutzproblematik benannt, die dazu 

führte, dass wir uns an der ASH Berlin für BBB entschieden haben. Hier kurz einige weitere 

Gründe, die leider in der Entscheidungswahrnehmung der Hochschulöffentlichkeit 

unterzugehen drohen als: 

Erweiterter Vergleich zwischen Zoom und BBB (in Schlaglichtern): 

 

(Zunächst zur Erinnerung: Zoom ist eine Meeting-Software, BBB ist eine lerndidaktisch 

ausgerichtete Software) 

 

Thema Barrierefreiheit 

BBB ist weitestgehend barrierefrei - Zoom nicht. (Bei gehörlosen Menschen läuft oft noch 

eine BBB Instanz für die Dolmetschung parallel, Schriftdolmetschung ist integriert und 

maschinenlesbar.) 

 

Thema Nachhaltigkeit und Energieverbrauch 

Zoom läuft über Server bei Amazon. Greenpeace problematisierte in der Vergangenheit 

häufiger, dass Amazon seine Server mit Kohle- und Atomstrom betreibt.  

Durch eine Stunde Videokonferenz werden bis zu 1.000 Gramm CO2 pro Person ausgestoßen. 

(Das entsprich ungefähr der Menge an CO2, die mit einem Benzinauto auf einer Strecke von 

fünf Kilometern ausgestoßen werden.) 

 

Der CO2-Verbrauch kann gesenkt werden: 

a) Während der Videokonferenz die Kamera immer wieder ausschalten, das spart bis zu 96 

Prozent. Mit der Einstellung einer schlechteren Übertragungsqualität können bis zu 86 

Prozent eingespart werden.  

b) Videokonferenzsysteme nutzen, die nicht die Datenmengen über weite Strecken schicken 

(BBB wird an der ASH Berlin beim Anbieter "Strato" betrieben - das ist ein Anbieter, der 

einen Netzknoten von der ASH Berlin entfernt liegt. Der Strom bei Strato kommt von 

hauseigenen Solarzellen.) 

 

Thema Datenschutz 

Der Datenschutz bei Zoom wurde mehrfach durch den ProR und die Studierenden 

problematisiert. Hier wird auf die Hinweise der Berliner Datenschutzbeauftragten zu 

Videokonferenzsystemen hingewiesen 

 

Abschließend äußert der ProR nochmals mit Nachdruck, dass BBB das 

Videokonferenzsystem für alle Lehr- und lehrnahen Veranstaltungen ist. Zoom sollte lediglich 

als Rückfallfläche bei schlechter Verbindungsqualität in diesen Veranstaltungen benutzt 

https://www.datenschutz-berlin.de/fileadmin/user_upload/pdf/orientierungshilfen/2021-BlnBDI-Hinweise_Berliner_Verantwortliche_zu_Anbietern_Videokonferenz-Dienste.pdf
https://www.datenschutz-berlin.de/fileadmin/user_upload/pdf/orientierungshilfen/2021-BlnBDI-Hinweise_Berliner_Verantwortliche_zu_Anbietern_Videokonferenz-Dienste.pdf
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werden. Der ProR bittet, dass diese Informationen auch in den Studiengängen so 

weitergegeben werden. 

 

 

 

Rektorin: 

 

Neujahrsempfang 20.01.2022 von 20:00 – 22:00 Uhr 

 

Festwoche 2. – 5 Mai 2022 

Festakt und Abendessen, 02. Mai 2022, vormittags bis mittags 

 

Verleihung Alice-Salomon-Award, 03. Mai 2022, abends 

Hochschultag, 04. Mai 2022, ganztägig 

Abschluss Festwoche, 05. Mai 2022, ganztägig mit Eröffnung der Lernwerkstätten sowie 

Arbeiten mit Studierenden zum Geschichte von Alice Salomon und der SAGE-Disziplinen 

und –Berufe/Professionen 

 

Ehrenbürgerinnenwürde für Dr. Adriane Feustel bei Fr. Giffey angeregt 

(A. Feustel ist Historikerin und hat das Alice-Salomon-Archiv der ASH Berlin mit begründet) 

 

Juristinnen haben in den vergangenen Jahren in Afghanistan an dem Aufbau eines 

Rechtsstaates gearbeitet. Deshalb werden sie jetzt seit der Machtübernahme von den Taliban 

bedroht.  

Rektorin hat sich an die Präsidentin des Deutschen Juristinnenbundes Prof. Dr. Maria Wersig 

gewandt, wie die ASH Berlin als Hochschule Hilfe anbieten könnte.  

Maria Wersig hat die Idee geäußert, Juristinnen, die nochmal studieren wollen, vielleicht an 

der ASH Berlin studieren könnten. Ein Zugang könnte ev. das Pre-Study-Programm sein. 

 

Gerne sind auch weitere Ideen willkommen, um Hilfe anbieten zu können. 

 

Frauen*beauftrage, Frau Bürgel, hat die ASH Berlin verlassen. Die Rektorin war in der 

ersten Sitzung des Frauen*rats, auch, nachdem die Sprecherin des Frauen*rats Ende letzten 

Jahres zurückgetreten ist, um sich zu beraten, wo der Schuh drückt und ob in Bezug auf die 

Neuausschreibung Unterstützungsbedarf besteht.  

Der Frauen*rat arbeitet an einer Ausschreibung und tagt dazu wieder am Dienstag, 

18.01.2022. Frau Kuhlmann wird rechtlich beraten. 

 

Hochschulmagazin ALICE ist da! Und findet sich in den Aufstellern im Haus. 

 

TOP 8: Anfragen an die Hochschulleitung 

 

Thema Umzug Fritz-Lang Platz: 

Nachfrage, ob es möglich sei, nicht nur den kompletten Fachbereich II umziehen zu lassen. 

Die Fachbereiche werden sich kaum mehr begegnen, und der Kontakt zu den Personen in FB 

I sei wichtig und solle nicht abbrechen.  

 

Wie ist mit Abstimmungen umzugehen, bei Sitzungsverlängerung?  

(Arbeitsweise des AS) 

 

A: Abstimmungen möglichst rechtzeitig vor Sitzungsende. Wenn es nicht anders geht: 

Abstimmungsergebnis abwarten, bevor weiter mit der Sitzung verfahren wird, oder per 

Handzeichen über Verlängerung abstimmen. 
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Nachfrage zur Ausstattung der Lernwerkstäten mit neuen Luftfiltern: 

 

A: Neuanschaffung von Luftfiltern stellt finanziell einen großen Kraftakt dar. Die Auslastung 

der Räume wird geprüft. 

In den Räumen mit Luftfiltern laut Pandemie-Plan: Bitte nicht an- und ausschalten! Lediglich 

den Stecker reinstecken. 

 

zeitgleiche Veranstaltungen  
Ist es technisch möglich, überschneidende Kurse im LSF auszuschließen? 

 

A: Eine Prüfung durch Frau Bergs-Winkels ist vorgesehen.  

 

Öffentliche Chat-Funktion deaktiviert bei BBB! 

 

A: Der öffentliche Chat ist bewusst ausgestellt, um Doppel-Kommunikation zu vermeiden in 

den AS-Sitzungen. 

 

 

TOP 9 Hochschulentwicklungsplan der ASH Berlin, insbes. Entwicklungsperspektiven 

 

Der HEP soll am 25.01.22 eingereicht werden.  

HEP Teil I wurde bereits positiv verabschiedet, die EPK hat eine Ergänzung eingebracht, 

welche die HSL ergänzt hat.  

 

HEP Teil II (Entwicklungsperspektiven) 

Es gibt laut der Senatskanzlei keine formale Erwartung und Anforderung für den Plan, sie 

erwartet einen Bericht in deutlich schlanker Form (3-4 Seiten). Die ASH Berlin ist schon über 

dem informell erwarteten Maß. Es wurde in einem Schreiben der Senatsverwaltung darum 

gebeten, im Vorfeld der Hochschulvertragsverhandlungen die Entwicklungsperspektiven in 

den Gremien zu erörtern. 

 

Änderungen im BerlHG wurden in den Entwicklungsperspektiven berücksichtigt. 

 

Es wird über einige Stellen im HEP Teil II diskutiert. Der HEP Teil II wird redaktionell noch 

mal überarbeitet, und die Hochschulleitung erarbeitet ggf. Textvorschläge in Bezug auf die 

heute im AS angesprochenen Textpassagen. 

 

Vorschlag zur ergänzenden Formulierung: …“vorbehaltlich Beschluss des AS und 

weiterer Verfahren“  

 

Sieglinde Machocki bekommt das Rederecht zu einem Formulierungsvorschlag: 

"6.1.3 Etablierung eines Masterstudiengangs Pädagogik der Kindheit im Grundschulalter 

Die ASH Berlin plant vorbehaltlich der auskömmlichen Finanzierung und der entsprechenden 

Gremienbeschlüsse die Einrichtung eines M.A. Pädagogik der Kindheit im Grundschulalter 

mit Schwerpunkten in Sprachbildung und MINT sowie Inklusion und Digitalisierung. Sie 

bedarf dabei auch der Ressourcen für die Phase der Planung und Genehmigung sowie der 

Etablierung des Studiengangs.(...)" 

Die Rektorin schließt die Redeliste mit dem Hinweis, größere inhaltliche Einlassungen in der 

nächsten Runde weiter besprechen zu wollen.   
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TOP 10 027: Lehrplanung für das SoSe 2022 für die Studiengänge (siehe Antrag) 

 

Der AS möge die vorgelegte Lehrplanung für das SoSe 2022 beschließen und dem Rektorat 

die Erteilung der darin vorgesehenen Lehraufträge empfehlen.  

 

Fragen zum Lehrplan werden beantwortet. 

Redaktionelle Änderungen werden noch vorgenommen. 

 

Der AS wird gebeten, vorbehaltlich der redaktionellen Änderungen, dem Lehrplan in Gänze 

zuzustimmen.  

 

Der AS stimmt diesem Antrag mit 12 : 0 : 0 zu. 

 

 

TOP 11 028: Stellungnahme der EPK zu einem „Diskriminierungs-/Diversity-Passus“ bei 

Ausschreibungen 

 

Es gibt 4 kritische Punkte am Passus der Verwaltung: siehe Antrag. 

Die Rückfragen zum Vorgehen werden besprochen. 

 

Ziel ist es, einen gemeinsamen Passus für alle Ausschreibungen zu formulieren. 

 

Weiteres Vorgehen: Es folgt eine Einladung an Interessierte der Hochschule, bei Interesse an 

der EPK teilnehmen zu können, wo dieser Passus nochmals diskutiert werden soll. 

 

Frau Einsporn und Frau Kuhlmann werden zur Sitzung eingeladen, bei der Diskussion dabei 

zu sein, um aus juristischer Sicht zu berichten. 

 

Die Rektorin merkt an, aufgrund von Zeitmangel nach dem TOP 12 die Sitzung zu beenden 

und die weiteren TOPs zu verschieben. Sie bittet um ein Votum, ob die Sitzung dazu um 10 

Minuten verlängert werden könne. 

 

Es wird kurz abgewartet, damit der AS abstimmen kann. 

 

Der AS stimmt der Verlängerung um 10 Minuten mit 10 : 1 : 1 zu. 

 

 

TOP 12 029: Ausschreibung Professur klinische Pflege 

 

Der AS möge die Ausschreibung für die Professur für klinische Pflege mit dem vorgelegten 

Ausschreibungstext beschließen, vorbehaltlich der Zustimmung des Kuratoriums. 

 

Offene Fragen zur Ausschreibungen werden geklärt. 

 

In der neuen Ausschreibung wird nur noch die Praxis erwähnt und nicht die theoretisch-

wissenschaftlichen Kenntnisse. Der Grund hierfür: der Fokus liegt auf den praktischen Skills. 

Die Stelle beinhaltet die Praxisbegleitung und Abnahme praktischer Prüfungen, daher ist die 

Praxis besonders hervorzuheben. 
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Der AS stimmt der vorgelegten Denominationsänderung mit 12 : 0 : 1 zu. 

 

 

 

Die Sitzung des AS wird um 13:10 Uhr beendet.  

 

 

Die weiteren TOPs werden auf die Tagesordnung der nächsten Sitzung des AS am 25.01. 

verschoben. 

 

TOP 13 030: Leitbild Lernen und Lehren 

TOP 14 031: Beteiligung der ASH Berlin an der bezirklichen Aktion Noteingang 

TOP 15 032: An-Institut BIKA e.V. Bericht und Verlängerung Kooperationsvertrag 

TOP 16: Wahl/Nachwahl von Mitgliedern in Kommissionen 

TOP 17: Verschiedenes  

 

Berlin, den 21.01.2022 

  

 

                                         

 

Prof. Dr. Bettina Völter 

(Sitzungsleitung) 

 

Jennifer Sainte-Luce 

(Protokoll) 

 


